
информационно-ежемесячные издание объединения юридических лиц
«АССОЦИАЦИЯ РУССКИХ, СЛАВЯНСКИХ И КАЗАЧЬИХ ОРГАНИЗАЦИЙ КАЗАХСТАНА»                 www.arsk.kz                 № рет. свидетельства 16217-Г от 15.11.2016

№ 32-33 - 07.2021

Акорда 
Глава государства принял заместителя председателя Ассамблеи народа  

Казахстана Марата Азильханова
29 июля 2021 года

Касым-Жомарту Токаеву было доложено о текущей деятельности  
Ассамблеи народа Казахстана и основных мероприятиях, проводимых  
общественными институтами в регионах.

В ходе встречи было отмечено, что все структуры Ассамблеи народа  
Казахстана должны работать четко и эффективно. Президент подчеркнул, 

События

Законодательные поправки, принятые в 
рамках реализации демократических ре-
форм в Казахстане, проходят проверку на 
практике. 

В течение последних двух лет в Казах-
стане принят ряд изменений и дополнений 
в законодательные акты, направленных на 
создание нормативной правовой базы де-
мократических реформ. Инициатором пре-
образований выступил Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев. 

Часть инициированных им реформ, во-
площенных в виде законодательных актов, 
в настоящее время реализуется на прак-
тике. Так, на прошедших 25 июля выбо-
рах акимов сел, поселков и сельских окру-
гов впервые реализована норма о включе-
нии графы «против всех» в избирательные 
бюллетени. Следует напомнить, что эта 
поправка входила в пакет законодательных 
актов, подписанных Президентом 25 мая 
текущего года в рамках реализации третье-
го пакета политических реформ. 

Помимо возможности для избирателей 
выразить свою альтернативную позицию 
на выборах, не поддерживая ни одного 
кандидата, поправки в электоральное зако-
нодательство содержали ряд прогрессив-
ных норм. В частности, они предусматри-
вают снижение порогового числа голосов 
избирателей для вхождения политической 
партии в парламент по результатам выбо-
ров. Если раньше порог составлял 7%, то 
теперь он снижен до 5%. 

Графа «против всех» включается в бюл-
летени не только на выборах сельских аки-
мов, но и на всех других уровнях электо-
рального процесса.

 Кроме того, поправками в казахстан-
ское законодательство введена норма, по-
зволяющая политическим партиям выдви-
гать своих кандидатов на выборы акимов. 
Также предусмотрена возможность само-
выдвижения жителей регионов на выборы 
глав местных администраций. Кандидат – 
самовыдвиженец должен набрать опреде-
ленное число подписей в свою поддержку 
от жителей региона. 

Также поправками устанавливается но-
вый порядок избрания местного акима и 
прекращения его полномочий. В закон «О 
государственной службе в РК» внесены из-

Правовые основы демократических 
реформ: работа на Практике

что необходимо уделить особое внимание работе молодежного движения 
Ассамблеи и Совета матерей.

В завершение встречи Глава государства дал Марату Азильханову ряд  
конкретных поручений по развитию института этномедиации.

менения, которыми исключаются аттеста-
ции и ротации избранных акимов. Вме-
сто этого веден новый порядок проведения 
специальных проверок их деятельности. 
Внечены уточнения компетенции масли-
хатов при рассмотрении дисциплинарных 
взысканий в отношении местных акимов. 

Помимо этого, в третий пакет реформ 
входят меры по давльнейшему совершен-
ствованию системы общественного кон-
троля и законодательное оформление ин-
ститута онлайн-петиций. 

Таким образом, как отмечали ранее в 
своей статье заместитель руководителя 
Аппарата Сената Парламента РК Максим 
Cпоткай и советник председателя Сената 
Парламента РК Жанар Тулиндинова, че-
рез принятие законодательных поправок 
воплощается модернизация политической 
системы Казахстана, инициированная Гла-
вой государства. 

«Модернизационная повестка Президен-
та Касым-Жомарта Токаева включает, по-
мимо экономических реформ, курс на ли-
берализацию общественно-политической 
сферы, реализацию концепции «слышаще-
го государства», трансформацию системы 
государственного управления и совершен-
ствование правозащитной сферы», - под-
черкнули эксперты. 

За год до подписания поправок в изби-
рательное законодательство Президент 
утвердил своей подписью ряд знаковых 
нормативных актов, принятых Парламен-
том. Поскольку в них содержались положе-
ния, направленные на существенную либе-
рализацию и демократизацию, Глава го-
сударства в сентябрьском Послании 2020 
года предостерег от превращения прогрес-
сивных реформ в инструмент популизма. 

«Следует помнить, что главные враги де-
мократии - это невежество и популизм. На-
деюсь, что наши граждане поддержат ре-
формы и, получив новые политические 
возможности, не допустят скатывания об-
щества в «хайпократию», - сказал тогда 
Президент. 

Возвращаясь к первому пакету демокра-
тических преобразований, стоит отдель-
но упомянуть те реформы, которые нашли 
воплощение в виде нормативных право-
вых актов в мае 2020 года. Указанная ини-

циатива была озвучена Главой государства 
на втором заседании Национального сове-
та общественного доверия при Президен-
те еще в декабре 2019 года. Тогда Касым-
Жомарт Токаев говорил о необходимости 
активизации партийной конкуренции и по-
вышении роли гражданских активистов. 

Результатом стали поправки в Конститу-
ционный закон «О выборах в РК» и и За-
кон «О политических партиях». Этими из-
менениями вдвое снижен регистрацион-
ный порог по числу членов партии – с 40 
тыс. до 20 тыс. человек. Кроме того, вве-
дена 30-процентная квота для женщин и 
молодежи при формировании партийных 
списков. 

Забегая вперед, можно сказать, что эти 
нововведения уже прошли апробацию на 
практике на состоявшихся в январе 2021 
года выборах в Мажилис Парламента и 
маслихаты всех уровней. 

В первом пакете реформ также были по-
правки в Конституционный закон «О Пар-
ламенте Республики Казахстан и статусе 
его депутатов», которыми закреплен ста-
тус института парламентской оппозиции, 
которая получила гарантированную воз-
можность реализации своих прав в составе 
законодательного органа Казахстана. Это 
нововведение стало мощным импульсом 
для развития плюрализма мнений и поли-
тической конкуренции в Парламенте. 

Ну и одной из самых прогрессивных ре-
форм, по мнению экспертов, стало приня-
тие в Казахстане совершенно нового Зако-
на О порядке организации и проведения 
мирных собраний в РК». Главным пунктом 
был переход от разрешительного к уведо-
мительному механизму при организации и 
проведении мирных митингов, шествий и 
пикетов. Сенаторы, в свою очередь, внесли 
свои поправки в процессе работы над зако-
ном. Так, по их предложениям было закре-
плено требование о числе мест, отведен-
ных для митингов и массовых акций. Та-
ких мест по закону теперь должно быть не 
менее трех в каждом районе города, и на-
ходиться они должны не на окраине, а в 
центральной части населенного пункта. 

«Пришло время прививать обществен-
ному сознанию культуру митингов. И об-
ществу, и государству пора адекватно от-

носиться к публичному выражению по-
зиции. Это неизбежность, и лучше к ней 
прийти самостоятельно, - отмечал Касым-
Жомарт Токаев, анонсируя пакет реформ 
на заседании НСОД при Президенте РК. 

Важно отметить еще одну прогрессив-
ную реформу. В 2020 году Казахстан при-
соединился ко Второму Факультативному 
протоколу Международного пакта о граж-
данских и политических правах. Соглас-
но требованиям протокола, в стране была 
окончательно отменена смертная казнь. 

Второй пакет политических инициатив 
был озвучен Главой государства 1 сентя-
бря 2020 года в Послании народу «Казах-
стан в новой реальности: время действий». 
Тогда были определены сроки проведения 
первый в истории страны прямых выборов 
сельских акимов - 2021 год. 

Также результатом воплощения второ-
го пакета инициатив стала разработка про-
екта Концепции развития местного самоу-
правления в Республике Казахстан до 2030 
года. И проекта Закона «Об общественном 
контроле в РК». Сейчас проекты проходит 
стадию обсуждения на платформе «От-
крытые НПА». 

Кроме того, идет разработка проектов 
изменений и дополнений в нормативные 
акты, посвященных защите прав женщин и 
детей, совершенствованию национально-
го законодательство по борьбе с пытками 
и ряда других документов. 

Как отмечают эксперты, демократиче-
ские реформы, инициированные Прези-
дентом Касым-Жомартом Токаевым, на-
правлены на совершенствование электо-
рального законодательства, развитие пар-
тий и политической конкуренции, форми-
рование профессионального государствен-
ного аппарата, ориентированного на за-
просы общества. Эти реформы встроены 
в структуры модернизационных процессов 
не только в политической, но и в экономи-
ческой и социальной сфере, которые в ко-
нечном итоге ведут к формированию спра-
ведливого общества ответственных граж-
дан, прогрессивному развитию Казахста-
на и повышению уровня жизни каждого 
гражданина страны. 

Автор: Анастасия Борисова 
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За период Независимости, 30-летие ко-
торой мы отмечаем в этом году, Ассам-
блея народа Казахстана стала инициато-
ром многих дел, способствующих сплоче-
нию казахстанцев.

Наше государство неоднократно предо-
ставляло диалоговую площадку для уре-
гулирования вопросов по Сирии, иран-
ской ядерной программе. Миротворчество 
было и остается важнейшей составляю-
щей нашей деятельности.

И оно имеет глубокие исторические кор-
ни. Институт медиации существовал в Ве-
ликой степи еще в древности. Конфликту-
ющие стороны обращались к биям – ува-
жаемым, авторитетным, умудренным опы-
том народным арбитрам. Их слово прирав-
нивалось к закону, и их решения неукос-
нительно выполнялись.

В Послании-2020 Президент Касым-
Жомарт Токаев сказал о необходимости 
«развивать и альтернативные способы раз-
решения споров, что позволит находить 
компромиссы без участия государства». И 
в этом плане созданный пять лет назад ин-
ститут медиации Ассамблеи народа Казах-
стана играет существенную роль в сниже-
нии напряженности в обществе.

Медиаторы аНК строят КоММуНиКации, 
разрушают барьеры

Сам Закон «О медиации» был принят 
еще в 2011 году. Но поначалу ввиду недо-
статочной информированности граждан 
его реализация продвигалась медленными 
темпами. Импульс развитию этого инсти-
тута придало создание Ассамблеей народа 
Казахстана в 2015 году республиканского 
Совета медиации АНК.

Конечно, сегодня медиацией занимают-
ся судьи, нотариусы, юристы, но, пожа-
луй, самый многочисленный состав миро-
творцев у нас – в Ассамблее народа Казах-
стана.

У нас повсеместно открыты региональ-
ные кабинеты медиации. В пуле медиа-
торов АНК состоят 2 050 – непрофессио-
нальных, 102 профессиональных медиато-
ра. Они не только занимаются популяриза-
цией этого способа разрешения споров, но 
и урегулированием конфликтов.

По республике действует 363 кабинетов 
медиации, из них 17 - при КГУ «Қоғамдық 
келісім». Они есть в Домах дружбы, в рай-
онных акиматах и сельских округах. Соз-
даны также 346 диалоговых площадок. 
Здесь медиаторы АНК на безвозмездной 
основе проводят прием граждан, консуль-
тируют их.

Пятого августа ежегодно проходит Еди-
ный республиканский день медиации с 
участием общественных медиаторов Ас-
самблеи народа Казахстана. К сожалению, 
из-за карантинных ограничений он, как и 
большинство наших мероприятий, прохо-
дит в онлайн-формате.

Медиатор – лицо незаинтересованное 
в деле, он не принимает ничьей стороны. 
Как посредник в споре, он лишь пытается 
найти точки соприкосновения и возмож-
ности для примирения противоборствую-
щих сторон. В процессе переговоров ак-
цент делается не на поиске правых и ви-
новатых, а на выработке компромиссного 
решения.

Плюсы от альтернативного способа раз-
решения споров для противоборствую-
щих сторон несомненны. Во-первых, на-
блюдается значительная экономия време-
ни и денежных средств. Во-вторых, в от-
личие от суда, где все строго регламенти-
ровано процессуальными рамками, здесь 
возможно компромиссное решение спора, 
предполагаются уступки, отсрочки и дру-
гие удобные сторонам моменты, которые 
фиксируются в медиативном соглашении. 
И, в-третьих, этот способ позволяет лю-
дям сохранить хорошие отношения.

По сути, они находят не категоричный, 
а приемлемый для обеих сторон вариант 
решения спорного вопроса. В ходе разбо-
ра конфликта разрушаются непреодоли-
мые, на первый взгляд, барьеры. И это по-
зволяет им увидеть ситуацию с разных по-
зиций, услышать и понять друг друга. Не-
даром говорят: «худой мир лучше доброй 
ссоры». Поэтому примирение – это всег-
да возможность, сделав шаги навстречу 
друг другу, избавиться от гнета проблем и 
жить дальше. Это поступок здравомысля-
щих людей.

В пуле медиаторов состоят аксакалы, 
обладающие житейской мудростью, об-
щественные деятели, которым граждане 
доверяют, к их мнению прислушиваются. 
Конечно, эта работа требует от медиатора 
знаний основ права, психологии, народ-
ных традиций. Все это помогает в работе.

Миссия Ассамблеи народа Казахста-
на заключается в объединении и устране-
нии разногласий и непонимания между эт-
носами и различными социальными груп-

пами. Эта работа строится на основе меж-
культурного диалога и привитии общече-
ловеческих ценностей.

Думаю, что каждый регион может по-
делиться и рассказать о своих наработках 
и достижениях. В Жамбылской области 
реализуется проект «Медиация – осно-
ва единства», в Западно-Казахстанской – 
«Развитие поликультурного образования 
и межэтнической коммуникации». В Ко-
станайской области работает Школа ме-
диации и народной дипломатии. Комплекс 
мероприятий, направленных на развитие 
института медиации в сфере межэтниче-
ских отношений, проводится в Караган-
динской области. Интересен опыт павло-
дарцев, где усилия медиаторов направле-
ны на обучение школьников. Их проект 
называется «Школа – территория без кон-
фликта».

В своем Послании Президент заметил, 
что Закон «О медиации» был принят поч-
ти десять лет назад, но до сих пор ни один 
государственный орган не занимается раз-
витием этого института. Из-за пандемии, 
безусловно, появились другие приорите-
ты и новые акценты в нашей политике. Но 
это не значит, что исчезла потребность в 
развитии медиации. Напротив, эта ситуа-
ция может поднять другие проблемы, свя-
занные с трудовыми, семейными, соци-
альными отношениями. Поэтому вопрос 
по-прежнему не снят и требует решения.

Со своей стороны Ассамблея продол-
жит работу по обучению медиаторов, вне-
дрению новых медиативных технологий. 
Сегодня многие встречи и мероприятия 
перешли в онлайн-формат, но наше сооб-
щество медиаторов Ассамблеи народа Ка-
захстана сохранило свой созидательный 
потенциал, оно будет и дальше наращи-
вать профессиональный инструментарий, 
вникать в проблемы и помогать в их раз-
решении.

Многолетняя история показывает, что 
никогда еще конфликты и вражда не да-
вали возможности для развития. Прогресс 
будет лишь там, где есть единство, согла-
сие и взаимное понимание.

Юсуп Келигов, почётный депутат 
маслихатов Казахстана, член Совета 
Ассамблеи народа Казахстана, профес-
сиональный медиатр

Институт медиации Ассамблеи народа 
Казахстана празднует свое 5-летие. Так-
же, в текущем году отмечается 10-летие 
Закона Республики Казахстан «О медиа-
ции».

Ассамблеей народа Казахстана прово-
дится системная работа по формирова-
нию и развитию института обществен-
ных медиаторов, и за 5 лет достигнуты 
определенные положительные результа-
ты.

Отметим, в республике созданы 20 Со-
ветов медиации. Только Республикан-
ским Советом медиации подписано бо-
лее 20 Меморандумов о взаимном со-
трудничестве (в том числе с Верховным 
судом РК, Союзом судей РК, «Федераль-
ным институтом медиации» Российской 
Федерации, Национальной организаци-
ей медиаторов Российской Федерации, 
Национальной палатой здравоохране-
ния РК, НПП «Атамекен», Республикан-
ской коллегией адвокатов, Республикан-
ской нотариальной палатой, Уполномо-
ченным по правам человека РК и универ-
ситетом «Туран-Астана»).

ИнстИтут медИацИИ анК празднует

5-летИе
Напомним, в 2016 году, под эгидой Ас-

самблеи народа Казахстана во всех ре-
гионах открыты кабинеты медиации и в 
штат КГУ «Қоғамдық келісім» приняты 
координаторы по вопросам медиации.

На сегодняшний день при КГУ 
«Қоғамдық келісім» и Домах дружбы 
функционируют 17 кабинетов медиации, 
которыми организована работа 346 диа-
логовых площадок для работы с населе-
нием, то есть охвачены практически все 
аспекты жизни общества.

В реестре АНК состоят 2152 медиато-
ра, из которых 2050 непрофессиональ-
ных, 102 профессиональных медиатора 
ими разрешено более 129 000 обраще-
ний, и все разрешены положительно.

На сегодняшний день проведено более 
16 000 мероприятий с охватом населе-
ния 311 000 человек, более 27 000 граж-
дан обучились навыкам применения ме-
тодов медиации.

Проводимые мероприятия направлены 
на популяризацию института медиации в 
целом по стране.
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 5 августа в рамках Единого республиканского дня медиации КГУ «Қоғамдық 
келісім» управления внутренней поитики Карагандинской области организовало 
онлайн конференцию на тему: «Роль медиации в укреплении общественного согла-
сия и национальной идентичности».

В конференции выступили спикеры международного и республиканского уровней, 
среди которых: доктор политических наук, профессор, главный консультант Централь-
ной избирательной комиссии Республики Казахстан – Венера Жексембекова, эксперт 
Московской школы конфликтологии, председатель Всероссийской ассоциации восста-
новительной медиации, президент Центра «Судебно-правовая реформа» - Рустем Максу-
дов, заместитель председателя Совета медиации Ассамблеи народов Казахстана, дирек-
тор ЧУ «Институт разрешения конфликтов и медиации» - Александр Пак, председатель 
общественного объединения «Узбекский этнокультурный центр» города Нур-Султан, 
руководитель молодежного крыла и эксперт по религиозным вопросам Республикан-
ской ассоциации узбеков Республики Казахстан «Дустлик» - Шерзод Пулатов, дирек-
тор ОО «International Bureau Of Accreditation And Certification», член республиканско-
го Совета медиации АНК – Гульмира Нарбаева, член республиканского Совета Медиа-
ции АНК, главный редактор журнала «Медиатор», координатор кабинета медиации КГУ 
«Қоғамдық келісім» управления внутренней политики Туркестанской области – Дана 
Кенжекулова.

С приветственным словом к участникам выступила заместитель директора РГУ 
«Қоғамдық келісім» Министерства информации и общественного развития Республики 
Казахстан Хадиша Ерсеитова и отметила, что медиация для Казахстана явление относи-
тельно не новое, закон «О медиации» был принят в нашей стране почти 10 лет назад. Од-
нако, культура разрешения споров складывалась на протяжении веков, путем обращения 
к умудренному опытом, уважаемому в обществе человеку. Подтверждением этого явля-
ется существовавший в течение нескольких столетий Институт биев - Дала билері, как 
историческая предпосылка к созданию института медиации.

В свою очередь руководитель управления внутренней политики Ерлан Кусайын отме-
тил, что на сегодня тема медиации является как никогда актуальной, особенно в деятель-
ности Ассамблеи народа Казахстана. Ведь самой главной ее задачей является реализа-
ция государственной национальной политики, обеспечение общественно-политической 
стабильности в Республике Казахстан и повышение эффективности взаимодействия го-
сударственных и гражданских институтов общества в сфере межэтнических отношений.

Модератор круглого стола – директор КГУ «Қоғамдық келісім» Айгерим Исбекова 
выразила уверенность в том, что участники мероприятия поделятся своим видением и 
взглядами по развитию института медиации, направленными на формирование дальней-
шего укрепления единства и согласия в казахстанском обществе.

Далее, были заслушаны доклады спикеров мероприятия. Все они были интересными и 
познавательными, где отмечались основные принципы работы медиаторов, их цели и за-

Онлайн кОнференция О рОли медиации 
ОрганизОвана в караганде

дачи. Все сошлись во мнении, что развитие института медиации в Казахстане позволит 
проще разрешать споры и конфликты в сфере общественной жизни. Кроме того, по их 
мнению, институт медиации необходимо шире внедрять в социальной сфере.

Участники также поблагодарили организаторов за онлайн встречу и отметили плодот-
ворную работу медиаторов карагандинской ассамблеи.

Положительным примером работы в данном направлении является проект по реализа-
ции комплекса мер по укреплению общественного согласия и общенационального един-
ства, инициированный АНК Карагандинской области в прошлом году. В рамках данного 
проекта мероприятия проводились комплексно, с использованием различных форм ра-
боты. В нынешнем году в рамках заказа управления внутренней политики Карагандин-
ской области, группой профессиональных медиаторов гг. Нур-Султана и Караганды раз-
работано первое в Республике методическое пособие «Этномедиация (медиация в ме-
жэтнических и межкультурных спорах)».

В завершении конференции награждались активные медиаторы АНК благодарствен-
ными письмами.

Помимо конференции в этот день с 12.00 до 20.00 ч. с привлечением 6-ти професси-
ональных медиаторов, сотрудничающих с Ассамблеей народа Казахстана Карагандин-
ской области в дистанционном режиме проводится виртуальная приемная.

Консультации проводятся бесплатно для жителей Карагандинской области, которым 
предоставляется возможность получить консультацию по разрешению различного рода 
споров и конфликтов (семейные, трудовые, корпоративные, гражданские споры, кон-
фликты в сфере межэтнических отношений и много другое).

1 июля 2021 года состоялась очеред-
ная ХХVІ сессия Ассамблеи народа Ка-
захстана Алматинской области. Модера-
тором выступил заместитель акима об-
ласти Батыржан Байжуманов. Повестка 
дня - «30 лет единства, мира и согласия. 
О реализации государственной этнопо-
литики в Алматинской области».

В мероприятии приняли участие чле-
ны АНК и активисты, руководители об-
ластных управлений, заместители аки-
мов районов, городов, руководители от-
делов внутренней политики, представи-
тели областного Совета общественно-
го согласия, Совета матерей, представи-
тели СМИ. В начале мероприятия был 
показан видеофильм о деятельности об-
ластной Ассамблеи народа Казахстана. 

Состоялась ХХVІ сессия АНК Алматинской области
единения Владимир Ли, активист мо-
лодежного движения «Жаңғыру жолы» 
Уйгурского района Рухиям Низамовой, 
волонтер, активист клуба «Парасат» при 
областной АНК Айым Алиева.

В завершении был дан ряд поручений 
местным исполнительным органам, эт-
нокультурным объединениям, молодеж-
ным организациям и другим структурам 
по дальнейшей реализации в сфере ме-
жэтнической деятельности.

В ходе сессии все участники почти-
ли минутой молчания светлую память 
коллег Гирш Леонида Юзефовича, Хан 
Клары Александровны, Айсаева Ризай-
дина Сеитовича.

На мероприятии были рассмотрены 
вопросы реализации выполнения пору-
чений, данных на на ХХІХ сессии Ас-
самблеи народа Казахстана, укрепления 
межэтнического мира и общественного 
согласия на территории области, разви-
тие медиации, благотворительности.

С докладом выступил руководи-
тель управления внутренней политики  
Алматинской области Рахмет Есдауле-
тов, где он отметил основные задачи и 
цели, поставленные перед областной 
АНК. Также он добавил, что областная 

АНК, которая объединила представи-
телей разных этносов, вносит большой 
вклад в сохранение мира и стабильно-
сти.

Также в ходе сессии выступили депу-
тат Мажилиса Парламента РК, член Со-
вета матерей при АНК Алия Абсемето-
ва, председатель «Алматинского област-
ного русского центра», Член АНК Лари-
са Котельникова, председатель област-
ного корейского этнокультурного объ-
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Новые треНды для поступлеНия в магистратуру 
«ЭтНополитология» обсудили в еНу

На платформе ZOOM состоялись дистант-
консультации для абитуриентов по вопро-
сам поступления в 2-х годичную магистра-
туру «Этнополитология», входящую в груп-
пу образовательных программ по направле-
нию «Политология и конфликтология».

Консультации провели заведующие ка-
федрой АНК, доктор политических наук 
Калашникова Н.П. и кафедрой Политоло-
гии, ассоциированный профессор, кандидат 
исторических наук Габдулина Б.А.

По всем вопросам поступления в маги-
стратуру, в соответствии с законодатель-
ством РК об образовании, спикеры дополни-
тельно провели консультации с сотрудника-
ми Приемной комиссии университета и На-
ционального центра тестирования.

В онлайн-формате приняли участие пред-
ставители государственных органов, этно-
культурного сообщества, представители До-
мов дружбы, заведующие кафедрами АНК 
регионов, докторанты и бакалавры, заинте-
ресованные абитуриенты.

Спикеры, заведующие кафедрами проин-
формировали участников встречи о поряд-
ке поступления на совместный новый про-
ект, ознакомили с содержанием ОП «Этно-
политология», возможностями обучения, 
с привлечением отечественных и зарубеж-
ных ученых и экспертов, базами научно-
педагогических стажировок и практик, пе-
речнем должностей для выпукников образо-
вательной программы.

Новая образовательная программа в ЕНУ 
открыта по предложению государственных 
органов, включая и на региональном уров-
не, где высокая потребность в квалифициро-
ванных специалистах в сфере государствен-
ной этнополитики; представителей структур 
АНК и этнокультурных объединений, кото-
рые включены в процесс укрепления обще-
ственного согласия и общенационального 
единства через структуры АНК; молодеж-

ные организации АНК также активно приня-
ли участие в обсуждении. 

Сегодня необходимы научные кадры для 
теоретических и прикладных исследований 
этнополитики и ее особенностей в много-
составных обществах и полиэтничных госу-
дарствах, поэтому в данной сфере ощущует-
ся потребность в аналитиках.

Интерес проявили к новой ОП иностран-
ные граждане, о ней были проинформирова-
ны посольства иностранных государств в Ре-
спублике Казахстан. Высказывались пожела-
ния обучения на иностранных языках, к при-
меру, на арабском. Кафедрой АНК с Депар-
таментом международного сотрудничества 
ЕНУ запланировано проведение подобных 
онлайн-консультаций для иностранных аби-
туриентов.

В процесс подготовки профориентацион-
ных роликов, постеров, консультаций актив-
но включились докторанты кафедры Поли-
тологии, что еще раз говорит о преемствен-
ности среди обучающихся, желании поде-
литься опытом, личным успехом.

Более часовая онлайн-беседа дала воз-
можность ответить на все вопросы участни-
ков через вопрос-ответы, а также через чат, 
куда направлялись ссылки полноценной ин-
формации.

В настоящее время в регионах форми-
руются конкурсные комиссии в акиматах, 
определяется потребность обучения за счет 
грантов местных исполнительных органов, 
надеемся, что кафедры АНК вузов станут 
для этого информационной и консультатив-
ной площадкой.

По доброй казахской традиции почётный 
депутат маслихатов Казахстана, член Сове-
та Ассамблея Народа Казахстана, член прав-
ления республиканской «Ассоциации Че-
ченцев и Ингушей Казахстана «ВАЙНАХ» 
Юсуп Келигов дал напутствие - бата органи-
заторам новой образовательной программы 
и будущим магистрантам.

В Казахстане набирает обороты движение «серебряного» волонтерства, когда в ряды до-
бровольцев активно вливается старшее поколение - люди, перешагнувшие полувековой ру-
беж. Ведь на их счету опыт и знания, а это уже немало в оказании помощи нуждающимся. Ак-
тивно новое направление осваивают бабушки и дедушки Алматинской области.

Так сложилось, что в качестве волонтеров обычно представляют людей молодых, однако 
в новую организацию таких не принимают, она и создана для людей «серебряного» возрас-
та – тех, кому за 50. Отсюда и такое название. В нашей области о данной организации актив-
но стали говорить с прошлого года. Директор социально-волонтерского центра «ДОС.kz» Ла-
риса Котельникова рассказала, чем занимаются волонтеры, что они успели сделать за время 
существования.

- После выхода на заслуженный отдых многие граждане в возрасте 55+ не намерены сни-
жать свою социальную активность, они полны сил и энергии, готовы использовать свои зна-
ния и навыки, чтобы быть полезными обществу, жить интересной и насыщенной жизнью. 
Для реализации своих идей в нашей области набирает обороты новое движение так называ-
емых «серебряных» волонтеров. Данная организация создана для людей старшего возраста, 
которые ведут активный образ жизни, ни в чем не уступая молодому поколению, и принима-
ют самое непосредственное участие в социальных, спортивных, экологических акциях и ме-
роприятиях, - рассказала Лариса Леонидовна.

О тех, кому за 50, можно с уверенностью говорить, что они приняли это решение абсо-
лютно самостоятельно. У самой Ларисы Леонидовны имеется огромный опыт волонтерства. 
Более 14 лет Центр «ДОС.kz», руководителем которого она является, работает над крупны-
ми проектами, входит в объединение юридических лиц «Национальная волонтерская сеть». 
Центр «ДОС.kz» провел несколько исследований по развитию волонтерства и его направле-
ний. Принял активное участие в создании карты волонтерских организаций Казахстана. Стал 
инициатором введения такого понятия, как этноволонтерство, которое теперь официально 
включено в волонтерское движение. Центр работает в тесном сотрудничестве с государствен-
ными органами.

Большинство волонтеров – разносторонне развитые личности со множеством хобби и ин-
дивидуальными взглядами на жизнь. Это люди, которые бескорыстно делают добро, помогая 
другим людям или природе. Это добровольцы, которые вершат добрые дела во благо обще-
ства, обретая собственную гармонию и душевное спокойствие. Ведь волонтерство дает мно-
го возможностей, которые позволяют по-новому посмотреть на себя и мир вокруг, научиться 
чему-то интересному, приобрести новые знакомства.

БЛАГО ТВОРИТЬ
«Серебряный» возраст – время возможностей

Хотя в нашей области о «серебряных» волонтерах заговорили в прошлом году, они уже 
успели организовать и провести немало дел и мероприятий. В основном, реализуются соб-
ственные задумки. К примеру, в с. Боралдай Илийского района  есть замечательный «сере-
бряный» волонтер Наталья Пилипенко, которая руководит музеем, где собраны предметы ста-
ринной утвари, изделия народного творчества. Здесь можно прикоснуться к истории, попро-
бовать свои силы в плетении, вязании, росписи по дереву. Наталья Георгиевна с удовольстви-
ем проводит онлайн-экскурсии по музею. 

В свою очередь волонтер Татьяна Лебедева руководит Русским центром в Сарканском рай-
оне. Творит добро просто так, для души. И не только своей, но и заботится о подрастающем 
поколении. 

На днях, например, «серебряные» волонтеры отметили особенный национальный празд-
ник - День домбры. В честь этого на летней площадке кафе «Veranda» была проведена 
музыкально-поэтическая встреча. В ней приняли участие самые активные члены Совета ста-
рейшин, Совета матерей областной Ассамблеи народа Казахстана. За чашкой чая рассказы-
вали легенды, исторические факты о домбре, читали стихи, провели викторину, вместе пели 
песни под домбру. Встреча прошла в теплой, душевной обстановке.

Отряд «серебряных» волонтеров постоянно пополняется. Впереди еще немало интерес-
ных и полезных дел. Председатель Совета старейшин при областном русском центре Татья-
на Трофимова делится:

- Я поняла, что во мне волонтерство живет с детства. Я из многодетной семьи, где все за-
ботились друг о друге. И сейчас с удовольствием помогаю нуждающимся людям. Например, 
могу помочь прополоть огород кому-нибудь, сошью красивые занавесочки из своего же мате-
риала и подарю их просто так. Деду-соседу часто приношу борщ, вареники, а то и угощу ку-
сочком пирога к чаю. Сейчас соседям помогаю поливать огород, потому что им некогда, а все 
горит! За небольшое вознаграждение, а то и бесплатно помогаю детям в учебе, которые, кста-
ти, заканчивают на «отлично». Соседки любят у меня пить чай, я их приглашаю частенько. 
То есть, мое кредо – быть людям не в тягость, а в радость. И, по-моему, в этом суть волонтер-
ства, по крайней мере, моего. 

Примкнуть к мудрейшим может любой желающий в возрасте от 50-ти лет. Верхний рубеж 
не ограничен. Главное условие - желание помогать, а направление каждый может выбрать по 
душе.

В чем плюсы «серебряного» волонтерства? По мнению участников проекта, выгода обоюд-
ная. Само движение пополняется людьми с хорошим жизненным опытом, знаниями, но и они 
получают взамен немало – новые знакомства, цели, общение, работу в команде. Есть куда на-
править свою энергию, проявить свои творческие способности, возможность передать опыт 
молодым, почувствовать себя нужным.

Ирина КАРЯКИНА
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Мой Пушкин
В день рождения великого поэта, по праву считающегося основоположником совре-

менного русского литературного языка, во всем мире 6 июня отмечается Международ-
ный день русского языка.

222 года назад родился Александр Сергеевич Пушкин - человек, который оставил бесцен-
ное литературное наследие. Его произведения объединяют людей всех возрастов, вероиспо-
веданий, национальностей, переводятся на десятки языков мира. Почитатели Пушкина есть и 
в Караганде, и они тоже не обошли вниманием памятную дату.

Областной филиал Ассоциации русских, славянских и казачьих организаций Казахстана 
при поддержке управления внутренней политики, КГУ «Қогамдық келісім»,  представитель-
ства Россотрудничества в Казахстане, организовал литературный марафон, на котором собра-
лись школьники, студенты карагандинских вузов.

Поклонники творчества А.С. Пушкина встретились возле памятника поэту, где возложи-
ли цветы и читали произведения, большинство из которых известны многим еще по школь-
ной программе.

Есть своя большая история и у памятника. Он был установлен в центре Караганды в сере-
дине 50-х годов прошлого века. Изначально это была обычная парковая гипсовая скульптура, 
которая десятки лет спустя пришла в ветхое состояние. В 2006 году образ поэта было решено 
реставрировать и отлить в бронзе.

- Эскиз памятника для отливки выполнил известный карагандинский художник В. Арент, 
а реализацией проекта занимались специалисты художественно-производственного комбина-
та Союза художников Республики Казахстан. Реставрация продлилась несколько месяцев, и 

13 октября 2006 года состоялось торжественное открытие обновленного памятника Пушки-
ну. Сейчас он входит в число наиболее популярных достопримечательностей города, - отме-
тила руководитель филиала Наталья Вшивцева.

Международный день русского языка был учрежден Организацией Объединенных Наций. 
И не случайно его решили проводить в день рождения А.С. Пушкина, ведь только лишь за 
тем, чтобы читать произведения классика в оригинале, иностранцы учат этот великий, слож-
ный и красивый язык. По данным ООН, русским владеют около 250 миллионов жителей пла-
неты.

Самал АХМЕТОВА. г. Караганда

Вот и закончился июнь – пушкинский ме-
сяц. Именно в июне родился великий поэт 
– Александр Сергеевич Пушкин, «Взошло 
солнце русской поэзии».

«Пушкин – явление чрезвычайное и, мо-
жет быть, единственное явление русского 
духа». Кто же не согласиться с этой мыслью 
Н.В.Гоголя.

Пушкин и сам оценил значение своего 
творчества - «Слух обо мне пройдет по всей 
Руси великой». Вот тут он ошибся – Пушки-
на, его творчество знают во всем мире. Пуш-
кин – явление всемирное!

Об этом говорит вот такой вот факт: па-
мятники или бюсты Пушкину установлены 
едва ли не во всех странах мира.

А почему же так? В чем секрет?
Александр Сергеевич всё сам объяснил: 

«… И долго буду тем любезен я народу, что 
чувства добрые я лирой пробуждал». До-
брые чувства! Это то, что всегда нам хватает.

Так как же нам, ныне живущим, не покло-
няться поту? И мы ежегодно и коллективно, 
и наедине со соей душой отдаем долг памяти 
любимому поэту.

В этом году петропавловцы торжествен-
ные мероприятия провели у памятника Пуш-
кину и Абая. Его организатор – инженер, пи-

иЮнЬ МЕСЯЦ – ПушкинСкий МЕСЯЦ
сатель, общественный деятель Кирилл Нико-
лаевич Филонов. В торжестве так же приня-
ли участие актеры театра имени Н.Погодина, 
актеры студии «Тишина закулисья».

А в музее Локомотивного ДЕПО, казалось 
бы, далекого от литературной жизни, тоже 
нашли свою платформу, чтобы отдать долг 
памяти поэту.

4 июня экскурсовод музея Локомотивно-
го ДЕПО Любовь Константиновна Горшкова 
приняла участие в он-лайн встрече с русско-
язычными детьми, живущими в Иордании. 
Эту встречу проводил литературный клуб 
«Земная лампада», его организаторы и при-
гласили Любовь Константиновну «погово-
рить с детьми». В коротком вступлении Лю-
бовь Константиновна сказала: «Мы живем 
очень далеко друг от друга. Но какие бы вер-
сты нас ни разделяли, между нами существу-
ет живая и неразрывная связь – наша русская 
культура: музыка, изобразительное искус-
ство, литература и наш великий поэт – Алек-
сандр Сергеевич Пушкин!» дети наизусть 
читали короткие стихи, отрывки из сказок, а 
их гостья Любовь Константиновна прочита-
ла им вступление к поэме «Руслан и Людми-
ла». В ноябре месяце Любовь Константинов-
не исполниться 95 лет, в своем возрасте она 

является наставником молодежи и школь-
ников, проводя для них экскурсии в музее, 
а также активно принимает участие во всех 
мероприятиях.

А в музее тоже была встреча с детьми, хра-
нитель музея Эмиль Рахматович Шафиков и 
экскурсовод Любовь Константиновна ра-
душно встречали учащихся школы №43. Де-
тям всего 8-9 лет. Надо было подобрать соот-
ветствующую тематику. Экскурсовод начала 
из далека: «Музеи бывают разные. Вот му-
зей детской игрушки, а вот в Туле есть му-
зей самоваров. Есть музеи старые, с богатой 
историей, а есть совсем молодые, например, 
музей кедра в Чите.

А есть музеи-усадьбы. Среди них дорогой 
каждому сердцу музей-усадьба Михайлов-
ское. Это вступление задумка встречи состо-
яла вот в чем: развитие творческих способ-
ностей детей. Экскурсовод говорит: «Я сей-
час вам прочитаю вступление к поэме «Рус-
лан и Людмила». Я буду читать, а вы вни-
мательно - внимательно слушайте и запо-
минайте, о ком и о чем пишет Пушкин. Ка-
кие персонажи вы тут увидите, а потом их 
нарисуете». Любовь Константиновна читает 
вступление. Читает наизусть, эмоционально, 
слегка жестикулируя. А дети слушают … Ну, 
надо было видеть их лица…

Дети получили задания и направились в 
зал музея и увидели упомянутый самовар. А 
еще отживший свой век счетные устройства: 
счеты, логарифмические линейки, арифмо-
метр, а дальше заиграл патефон, заведен-
ный хозяином музея Эмилем Рахматовичем. 
Удивлению детскому восторгу не было пре-
дела.

Было над чем и глубоко задуматься. Ре-
бята долго не отходили от картины «Стро-
ительство железной дороги Кокчетав-
Петропавловск». Как же тяжел человече-
ский труд!

Ребята пообещали сделать свои иллюстра-
ции к поэме «Руслан и Людмила» и хранить 
их в школьной библиотеке. А из Иордании 
Любовь Константиновна детские рисунки 
уже получила. Она приняла их как дорогой 
подарок от чутких, талантливых детей, жи-
вущих в далекой Иордании.

В планах музея подобные встречи с деть-
ми школ №32 и №26, а также встречи с вос-
питанниками детско-подростковых клубов.

Владимир ХОЛОД, 
г. Петропавловск 

Северо-Казахстанская область
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В Доме дружбы Северо-Казахстанской 
области прошли мероприятия, посвящен-
ные трехлетнему юбилею Центра актив-
ного долголетия «Золотой возраст».

Всех тех, кого привлек Центр, объединя-
ет одно – стремление вести активный образ 
жизни через участие в спортивных и творче-
ских объединениях.

Для гостей в холле Дома дружбы органи-
зована выставка «Городские этюды и при-
рода нашего края». Она составлена из ра-
бот членов кружков «Интуитивное рисова-
ние» (руководитель – Губанова О.С.), «Руко-
делие» (Шилова Т.Г.) и «Графика» (руководи-
тель – Листопадний А.И.), а также привлек-
ших внимание многих посетительниц фото-
графий участниц проекта «Основы космето-
логии» (руководитель – Евдокимова Е.А.).

3-ЛЕТИЕ ЦЕНТРА АКТИВНОГО дОЛГОЛЕТИя 
ОТМЕТИЛИ В дОМЕ дРУжБы СКО

Представленный творческий отчет проде-
монстрировал лучшие итоги деятельности 
Центра активного долголетия «Золотой воз-
раст». Зрители поддержали то, как подгото-
вили к выступлению своих подопечных руко-
водители танцевальных кружков Шалак И.В. 
и Сахарова М.В., а также Бутенко Л.В. и ее 
каратистов. Зал не раз подпевал звучавшим в 
этот день песням.

Членов клуба в этот день поздравили пред-
ставители молодежной студии «Тишина За-
кулисья» областного русского драматическо-
го театра им. Н.Погодина.

Пожелания здоровья, добра и новых свер-
шений в адрес членов клуба прозвучали 
от Витченко В.Н., председателя Северо-
Казахстанского филиала Объединения юри-
дических лиц «Ассоциация русских, сла-
вянских и казачьих организаций Казахста-

на» (АРСК), и Джолмухановой Ж.С., заве-
дующей секретариатом Ассамблеи народа 
Казахстана Северо-Казахстанской области. 
Они отметили значительную роль Вербицкой 
Т.И., которая стала идейным вдохновителем 
и организатором Центра активного долголе-
тия «Золотой возраст».

Татьяна Ивановна и ее сподвижники заслу-
женно получили в этот день благодарствен-
ные письма и ценные подарки.

Встреча подарила всем заряд добра и ду-
шевной радости.

Подводя трехлетний итог работе Цен-
тра, Вербицкая Т.И. выразила слова искрен-
ней поддержки Ассамблее народа Казахста-
на Северо-Казахстанской области, управле-
нию внутренней политики и КГУ «Қоғамдық 
келісім» за поддержку и оказанную помощь в 
проведении творческой встречи.

«Активисты «Золотого возраста» не ду-
мают останавливаться на достигнутом. 
Они планируют преобразовать Центр ак-
тивного долголетия в общественное объеди-
нение, чтобы иметь возможность участия 
в государственных закупках, усилить вза-
имодействие с государственными органа-
ми и найти постоянное помещение для заня-
тий спортом. Необходимо решить вопрос по 
привлечению к работе с пенсионерами высо-
ко квалифицированных специалистов по те-
атральному мастерству, вокалу и современ-
ным информационным технологиям. Эти 
темы наиболее востребованы среди людей, 
достигших своим трудом заслуженного вни-
мания» - такими мыслями о будущем Цен-
тра поделилась Вербицкая Т.И.

Владимир ХОЛОД, 
Северо-Казахстанская область, 

г.  Петропавловск

Весной текущего года общественный 
фонд «Центр социального анализа» про-
вел конкурс малых грантов среди пред-
принимателей в сфере республиканско-
го проекта «Стимулирование и популяри-
зация социального предпринимательства 
среди НПО Казахстана». Общественно-
попечительский фонд «Милосердие» стал 
одним из победителей. 

 Уже более 10 лет фонд «Милосердие», 
созданный при храме Архангела Гавриила 
в г. Талдыкоргане, занимается социальной 
благотворительностью. В зоне попечения 
фонда многодетные семьи, малоимущие, 
сироты, дети-инвалиды, одинокие стари-
ки, бездомные. Помимо адресной помощи 

БЛАГОЕ ДЕЛО
«МИЛОСЕРдИЕ» СЕЕТ дОБРО

стегальная машина для одеял). Так нача-
ла свою работу швейная мастерская «По-
кров». Мастерская позволила заниматься 
благотворительностью, кроме этого появи-
лась возможность организовать несколько 
рабочих мест с окладом согласно штатного 
расписания. На средства гранта запущена 
линия по пошиву постельного белья, а так-
же услуги по реставрации пуховых поду-
шек. Для этого была приобретена промыш-
ленная прямострочная швейная машина, 
вертикальный паровой утюг, ткани для по-
шива комплектов постельного белья. Оста-
лось приобрести оборудование для очист-
ки пуха и пера. 

Открытие швейного цеха позволило со-
держать двух штатных сотрудников, а так-
же временно трудоустраивать людей, по-
павших в трудную ситуацию, которым 
оплачивается заработная плата, согласно 
штатного расписания с полным налогоо-
бложением. 

- Для людей с низким уровнем дохода мы 
предоставляем скидку до 50%, практиче-
ски они оплачивают только материал. Так 
мы помогаем своим бенефициарам. Также 
на заработанные средства фонд имеет воз-
можность вести уставную деятельность, то 
есть оказывать материальную, благотвори-
тельную помощь, помогать оплачивать ле-
чение, текущие административные расхо-
ды, приобретать лекарства  нуждающимся 
людям, - отметила Л.Янина.

Также  под патронажем службы «Мило-
сердие» находятся одинокие престарелые 
люди. Ежегодно к Новому году и Рожде-
ству проводится благотворительная акция 
по сбору подарков и одежды для детей из 
многодетных и малоимущих семей под де-
визом «Подарите детям тепло», еще такая 
же акция «Скоро в школу» проводится к 

для нуждающихся людей фондом прово-
дятся благотворительные акции:  «Подари-
те детям тепло», «Скоро в школу», «С миру 
по нитке - на зиму пожитки», «Корзина до-
броты». Кроме того, под патронажем «Ми-
лосердия» реализуется несколько социаль-
ных проектов: спортивный зал для молоде-
жи и социальная столовая для малоимущих 
людей. 

Исполнительный директор ОПФ «Мило-
сердие» Лариса Янина отметила, что в свя-
зи с пандемией коронавируса спонсоров, 
оказывающих благотворительную помощь, 
стало меньше, а количество нуждающихся 
людей резко возросло, потому было при-
нято решение о создании швейной мастер-
ской по реставрации и пошиву одеял, ма-
трасов из овечьей и верблюжьей шерсти, 
технической ваты. 

- Идея создания мастерской родилась не 
сразу. Нам приносили старые вещи: ме-
бель, бытовую технику для нуждающих-
ся, в том числе и постельные принадлеж-
ности. Мы стали реставрировать их, по-
пробовали переделать шерстяные одеяла, 
ватные матрасы - получилось. Решили от-
крыть мастерскую по реставрации шерстя-
ных одеял, корпе, матрасов из ваты. «На се-
годня налажена клиентская база, пользую-
щаяся услугами швейной мастерской «По-
кров», - сказала Лариса Николаевна.

А все начиналось с того, что в мае про-
шлого года была изыскана возможность 
для приобретения специального обору-
дования (чесальная машина для шерсти, 

началу учебного года.  Регулярно осущест-
вляется помощь продуктами питания мно-
годетным семьям, включенным в благотво-
рительную акцию «Корзина доброты».

- В современном мире невозможно раз-
виваться, если ты не замечаешь других и 
не помогаешь им, - сказала Лариса Яни-
на. -  Помощь бывает очень разной, это не-
обязательно деньги. Простое доброе слово, 
внимание, несложная регулярная работа 
на благо других людей - это естественная 
и нормальная практика для современно-
го человека. И еще - заниматься благотво-
рительной деятельностью можно не толь-
ко в рамках большой организации, можно 
и самому творить добро, главное - видеть, 
кто нуждается в твоей помощи, и осозна-
вать свои силы. Благотворительность - это 
та сфера, где один в поле очень даже воин.

Янина Л.Н. 
Корреспондент газеты « Огни Алатау»
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Оборона Ленинграда имела определяю-
щее влияние на весь ход Великой Отече-
ственной войны. Ленинградская область в 
планах немецких стратегов должна была 
стать плацдармом для переброски живой 
силы, техники и продовольствия из Ев-
ропы по водам Балтийского моря на вос-
точный фронт. Гитлер планировал за-
хватить Ленинград уже к 28 июля, после 
чего можно было уверенно продолжать 
наступление для захвата столицы СССР 
города Москвы. Однако героическое сопро-
тивление советских пограничников, Крас-
ной Армии и советских людей на всем про-
тяжении линии фронта с севера на юг не 
дало осуществиться этим планам вра-
га. В частности, Ленинград так и не был 
захвачен противником, Балтийское море 
так и не стало немецким, Ленинградская 
область и северо-западная часть СССР 
так и не стали плацдармом для осущест-
вления захватнических планов гитлеров-
цев. Выдающуюся роль в срыве стратеги-
ческих планов фашистской Германии на 
этом направлении сыграли две стрелко-
вые дивизии, сформированные в Казахской 
ССР, – 310 и 314 дивизии. 

Восьмого сентября 1941 года началась 
блокада немецко-фашистскими войсками 
города Ленинграда. Это был один из самых 
трагических, но при этом и один самых ге-
роических эпизодов Великой Отечественной 
войны, продлившийся долгих 900 дней и сы-
гравший одну из ключевых ролей в разгро-
ме стратегических планов нацистов в войне 
против нашей страны. 

Цель немецких фашистов, не сумевших 
взять Ленинград боем, заключалась в уни-
чтожении города и его жителей при помо-
щи молчаливого и страшного союзника –  
голода. 

В начале сентября Ленинград был взят в 
блокадное кольцо. Запасы еды были уничто-

ЛЕНИНГРАд НЕ зАБУдЕТ пОдВИГ СВОИХ зАщИТНИКОВ
жены точечными бомбардировками немцев, 
но и их хватило бы не больше, чем на ме-
сяц. Блокада сопровождалась беспрерывны-
ми бомбардировками и артиллерийскими об-
стрелами города и его жителей. Однако ге-
рои обороны Ленинграда не обирались сда-
ваться. 

Так, доблестные защитники города, сре-
ди которых было немало добровольцев-
ленинградцев, сумели помешать немцам за-
крепиться в Финском заливе, который рас-
сматривался противником как один из основ-
ных путей переброски живой силы и техни-
ки на советский театр военных действий. 
«Ораниенбаумский пятачок» на берегу зали-
ва, с которого обеспечивалась защита Крас-
нознаменного Балтийского флота, стал не-
преодолимым препятствием для захватчиков 
на пути к Ленинграду, а сам Финский залив 
так и не стал немецким. Стоит отметить, что 
полное снятие блокады Ленинграда в январе 
1944 года началось именно со стороны «пя-
тачка» - этой незаживающей раны немецких 
стратегов. 

После начала блокады связь города с 
«большой землей» слабая, но все-таки еще 
сохранялась – проходила она через Ладож-
ское озеро. Советское командование опе-
ративно подвело коммуникации к юго-
восточному берегу озера для передачи про-
дуктов и всего необходимого в Ленинград 
и приема эвакуированных жителей для от-
правки в тыловые районы СССР. Немцы ре-
шили перекрыть и этот последний канал 
жизни города: немецким частям на юге от 
Ладожского озера и финским частям, союз-
никам Германии в войне против нашей стра-
ны, занявшим к этому времени Карелию до 
линии реки Свирь между Ладогой и Онеж-
ским озером, была поставлена задача про-
рвать оборону Красной Армии и соединить-
ся для замыкания второго, смертельного для 
Ленинграда кольца.

Именно к этому времени, в первых чис-
лах сентября в район Тихвина прибыли две 
стрелковые дивизии из Казахской ССР – 310-
я и 314-я (сформированные в июле-августе 
1941 года в Акмолинске и Петропавловске, 
соответственно). 310-я стрелковая дивизия 
заняла линию обороны в районе городов 
Волхова, а 314-я была переброшена на реку 
Свирь в район городов Лодейное поле и Под-
порожье, где должна была отражать натиск 
финских частей.

Уже 6 сентября первые части 314 диви-
зии прямо с эшелона вступили в бой с про-
тивником и закрепились на рубежах реки 
Свирь, заняв оборону по фронту более 100 
км (при норме 10-12 км). Более месяца (!) 
полки и подразделения дивизии вели оже-
сточенные, беспрерывные бои с превосходя-
щими силами противника. Против степняков 
из Казахстана стоял отлично подготовлен-
ный противник, для которого эта местность 
была родной: против одной 314-й дивизии 
действовал финский корпус, усиленный не-
мецкой дивизией. Лесисто-болотистая мест-
ность, бездорожье, недостаток средств свя-
зи, оружие и боеприпасов – все это созда-
вало дополнительные большие трудности 
нашим воинам, приехавшим из степей и не 
привыкшим к таким климатическим особен-
ностям. Враг любой ценой рвался на юг, что-
бы соединиться с немецко-фашистскими во-
йсками, которые с таким же упорством пыта-
лись прорвать оборону 310 дивизии в районе 
Волхова-Тихвина. 

Умением, самоотверженностью и наход-
чивостью советские воины не пропусти-
ли врага – оборона между Свирью и лини-
ей Волхов-Тихвин не была прорвана, вто-
рое блокадное кольцо противником не было 
сомкнуто. Ленинград продолжал оставать-
ся в тяжелом положении, но связь с «боль-
шой землей» через Ладогу была сохране-
на – город мог жить. Вместе с прибывшими 

свежими силами – 21 и 114 дивизиями - на-
ступление врага на Свири было остановле-
но. Фронт обороны для 314-й дивизии сокра-
тился до 30 км.

Героическая оборона Ленинграда, за-
метную роль в которой сыграли и воины-
казахстанцы, имела важное стратегическое 
значение для всего хода войны. После захва-
та Ленинграда к концу июля 1941 года не-
мецкое командование планировало усилить 
освободившимися частями центральное на-
правление, двигавшееся на Москву. Однако 
упорное сопротивление ленинградцев и за-
щитников города вынудило немцев не про-
сто остановиться под Ленинградом и без-
вылазно засесть там вплоть до января 1944 
года: немецкому командованию осенью 1941 
года пришлось снять часть механизирован-
ных сил с московского направления и напра-
вить их на Ленинград в надежде любой це-
ной уничтожить город. План гитлеровцев 
сломить Ленинград так и не удался, время и 
силы для наступления на Москву были по-
теряны. Нужно подчеркнуть, что совокуп-
ный результат тактических успехов Красной 
Армии на различных фронтах летом-осенью 
1941 года (в сентябре немцы неожиданно 
для себя «застряли» и на южном направле-
нии - под Киевом и Одессой, а несколько ра-
нее, в июле немцы впервые с 1939 года за-
сели в оборону под Смоленском) привел к 
краху стратегических планов Германии, втя-
нул ее в затяжную войну. В конечном итоге, 
именно 1941 го предопределил поражение 
гитлеровцев в войне против СССР. И одна из 
важнейших ролей в этом поражении фаши-
стов принадлежит защитникам города-героя 
Ленинграда – нашим землякам из северных 
областей Казахской ССР.

Вадим Рудаков, 
общественный деятель, 

Петропавловск-Екатеринбург  

знакомьтесь: Валентина Павловна Сол-
даткина, член Республиканской АНК; руко-
водитель Аксуского отделения Славянского 
культурного центра Павлодарской области. 
Почётный гражданин г. Аксу.

Валентина павловна, Вам очень захо-
телось рассказать об Анатолии Сосниц-
ком. почему именно о нём?

Анатолий Сосницкий - человек извест-
ный в городе Аксу Павлодарской области. 
Он - ветеран труда, педагог, самобытный ху-
дожник пишет ещё и талантливые стихи. 

Расскажите нашим читателям о нём 
подробнее.

Автобиография этого замечательного че-
ловека лаконична и скромна, как и сам Ана-
толий Кондратьевич. Родился он 14 июня 
1949 года в посёлке Долинка Карагандин-
ской области в семье фронтовика Сосницко-
го Кондрата Даниловича и Сосницкой Оль-
ги Абрамовны, участницы Сталинградской 
битвы. 

наша жизнь дается нам не для забавы
До 1964 года семья проживала в посёл-

ке Саракташ Оренбургской области. За-
тем переехали в Казахстан, в посёлок Ма-
лая Сарань Карагандинской области. Здесь 
он, окончив в 1966 году с золотой медалью 
школу, поступил в Карагандинский педаго-
гический институт. Получив специальность 
учителя математики, устроился на работу в 
школу №17 города Сарани. В копилке его 
трудовой биографии - преподавание в стро-
ительном ГПТУ. Затем в Карагандинском 
химико-технологическом техникуме, где 
ему, как преподавателю электротехнических 
дисциплин, присвоили высшую категорию. 
Проработал в техникуме 13 лет. Создал соб-
ственную систему развивающего обучения 
на основе изобретательских задач.

Когда Анатолий Кондратьевич оказал-
ся в Аксу?

В 1995 году он со всей семьёй: с женой, 
тоже педагогом, и двумя сыновьями, - пере-
ехал в наш город, где на заводе ферроспла-
вов проработал в должности слесаря по КИ-
ПиА 18 лет. Успешно занимался рационали-
заторством. Одно рацпредложение особенно 
памятно для него. Это был прибор для одно-
временной проверки восьми датчиков ЕН-
100 для измерения концентрации угарного 
газа в воздухе. В год оно давало экономиче-
ский эффект в один миллион тенге. С 2013 
года вышел на заслуженный отдых. Будучи 
на пенсии Анатолий Кондратьевич увлёкся 
живописью.

Наверное, это не случайно?
Думаю, что не случайно. Интерес к жи-

вописи проявился у него в школьном воз-
расте, когда посещал кружок изобразитель-
ного искусства, который вёл художник-
профессионал Владимир Фёдорович Моро-

зов. С большой любовью вспоминает Ана-
толий Кондратьевич своего учителя.

Когда жители Аксу смогли увидеть ра-
боты Сосницкого-художника?

Первый свой этюд Анатолий Кондратье-
вич представил на выставке изобразитель-
ного искусства, которая проводилась на Ак-
суском заводе ферросплавов, и получил за 
него приз. Эта победа воодушевила его. По-
явилась стихотворная строфа:

 - Туманная Планида прояснилась,
Душа моя к искусству устремилась.
Что делать на досуге, стало ясно.
Ну да, решил писать картины маслом.
Ваш земляк – личность разносторон-

няя…
Находясь на заслуженном отдыхе, Анато-

лий Кондратьевич пишет стихи, занимается 
живописью, участвует в выставках, в шах-
матных турнирах, где неоднократно добива-
ется успехов. В его арсенале за победы в об-
ластных турнирах имеются две бронзовые, 
три серебряные и две золотые медали. По-
пробовал себя и на поприще скульптуры. И 
всегда своё мастерство сопровождает риф-
мованными строками:

- Попробовал скульптурой я заняться.
Бюсты, барельефы стали получаться.
Каждый художник делает это: 
Фантазией кистью создаёт планету. 
Сначала пейзажи, потом портреты. 
Позже освоил картины с сюжетом.
давно ли является членом Вашего Клу-

ба любителей поэзии?
Анатолий Кондратьевич со своей супру-

гой Верой Ивановной в течение 5 лет яв-
ляется участником Клуба любителей поэ-
зии «Родники», руководимым Ниной Про-
копьевной Никитиной. Действует Клуб при 
нашем Аксуском отделении Славянско-

го культурного центра АНК Павлодарско-
го региона (СКЦ в 2021 году отмечает своё 
25-летие, - прим. автора).

Супруги Сосницкие являются ак-
тивными участниками почти всех 
общественно-значимых мероприятий в 
городе Аксу…

Вместе с членами поэтического Клуба 
они участвуют не только во всех мероприя-
тиях, проводимых городскими библиотекой, 
музеем, учебными заведениями, но и выез-
жают в сельские регионы г. Аксу, а также г. 
Экибастуза. Печатаются в местной газете 
«Новый путь». 

знакомы ли Вы с его творческими пла-
нами?

Отчасти. Знаю только, что он поставил 
себе задачу написать портреты всех членов 
нашего поэтического Клуба, и почти завер-
шил свой замысел.

Валентина павловна, как Вы можете 
охарактеризовать Сосницкого-человека?

У Анатолия Кондратьевича очень добрая 
душа, покладистый характер. Он являет-
ся интересным собеседником, интеллигент-
ным человеком, обладающим глубокими 
знаниями во многих сферах жизни. Он ще-
дро одаривает своими работами друзей, кол-
лег по творчеству, членов нашего поэтиче-
ского Клуба. Мы все гордимся дружбой с 
этим прекрасным человеком, знакомством с 
его творчеством. Было бы таких людей по-
больше, и жизнь стала бы светлее, чище и 
добрее. «Наша жизнь даётся нам не для за-
бавы», - эти слова из его стихотворения. Так 
он мыслит, так живёт.

Интервью взяла Людмила Коняхина, 
член Союза журналистов Казахстана, 

г. Павлодар 
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21 июня 2021 года кафедра Ассамблеи наро-
да Казахстана ЕНУ им. Л.Н. Гумилева на плат-
форме Zoom провела расширенное заседание 
Ассоциации кафедр АНК «Шаңырақ» с уча-
стием представителей государственных орга-
нов, депутатов Мажилиса Парламента РК, эт-
нокультурного сообщества, экспертов, членов 
Ассоциации.

С приветственным словом к участникам за-
седания обратился заместитель заведующе-
го Секретариатом Ассамблеи народа Казах-
стана Администрации Президента РК Абдака-
сов Е.С., подчеркнув роль и потенциал кафедр 
АНК в деле воспитания молодежи, взаимодей-
ствии с этнокультурным и экспертным сооб-
ществом. 

Модератором заседания заведующей ка-
федрой АНК, председателем Ассоциации 
«Шаңырақ» Н.П. Калашниковой от имени 
участников Ассоциации выражена благодар-
ность заместителям председателя АНК Азиль-
ханову М.А., Кузиеву З.П., Бекбаевой М.Т., ми-
нистерствам образования и науки, информа-
ции и общественного развития РК за поддерж-
ку инициатив Ассоциации, содействие ее раз-
витию.

Слова признательности были направлены 
в адрес Председателя Правления – ректора 
ЕНУ имени Л.Н. Гумилева Е.Б. Сыдыкова, ру-
ководителей казахстанских вузов за поддерж-
ку в развитии кафедр АНК, их материально-
техническое обеспечение, кадровое наполне-
ние, а также реализации проектов Ассоциации, 
в том числе на региональном уровне.

Функционирующая с 2014 года на базе Ев-
разийского национального университета име-
ни Л.Н. Гумилева Республиканская Ассоциа-
ция кафедр АНК, объединяет в своей деятель-
ности на добровольной основе работу кафедр 
вузов, центров мира и согласия колледжей, 
является важным общественно значимым, 
научно-методическим центром, способствую-
щим разработке учебно-воспитательных про-
грамм по укреплению общественного согла-
сия, укреплению казахстанской идентичности 
и патриотизма.

Ассоциация прошла регистрацию и получи-
ла статус юридического лица с 24 декабря 2020 
как Республиканское общественное объедине-
ние «Шаңырақ», что расширяет ее возможно-
сти в реализации социального государствен-
ного заказа, гражданских инициатив, научной 
коллаборации.

В своем отчетном докладе-презентации ру-
ководитель Ассоциации Н.П. Калашникова 
остановилась на новых направлениях в ее де-
ятельности в 2020-2021 учебном году. Это: со-
вершенствование образовательного процесса в 
современном вузе, в рамках которого Ассоци-
ацией обобщен опыт по совершенствованию 
образовательных программ (ОП), разработка 
кафедрами АНК новых каталогов элективных 
дисциплин (КЭД). Впервые на образователь-
ный рынок вузов представлены и апробирова-
ны такие учебные дисциплины с воспитатель-
ным компонентом, как: «Основы этнической 
толерантности», «Рухани жаңғыру», «Осно-
вы модернизации», «Казахстанская модель об-
щественного согласия и общенационально-
го единства Н. Назарбаева», «Этнополитиче-
ские процессы в современном мире», «Служе-
ние обществу», «Қазақтану», «Халықтану», а 
также программы, посвященные исторической 
памяти, с приглашением гостевых лекторов в 
лице руководителей этнокультурных объеди-
нений, известных общественных деятелей, за-
рубежных экспертов.

Говоря о Научно-исследовательской и 
методической работе, спикер подчеркну-

АссоциАция кАфедр АНк «ШАңырАқ» 
подвелА итоги рАботы

ла, что особым достижением стал научно-
исследовательский проект грантового финан-
сирования Комитета науки МОН РК на тему 
«Казахстанская модель общенационального 
согласия и единства Н. Назарбаева в контек-
сте модернизации общественного сознания 
(руководитель проекта - Башмаков А.А.). Как 
результат - выпуск коллективной монографии 
на казахском и русском языках, материалы ис-
следования широко применяются в учебно-
образовательном процессе. 8 кафедр АНК ве-
дут научно-исследовательские проекты на ре-
гиональном уровне. 

Развивается сотрудничество с институтами 
гражданского общества. Ассоциация включе-
на в Реестр Республиканских НПО, что позво-
лит ей, к примеру, совместно с Алматинским 
областным русским центром в рамках гранто-
вого финансирования НАО «Центр поддерж-
ки гражданских инициатив» при поддерж-
ке Министерства информации и обществен-
ного развития Республики Казахстан участво-
вать в реализации проекта «Формирование об-
щегражданской идентичности и развитие ка-
захстанского патриотизма среди этнокультур-
ных объединений». Разработанные и презенто-
ванные членами Ассоциации 12 видеолекций 
«25 лет Ассамблее народа Казахстана – 25 до-
брых дел» на казахском и русском языках ши-
роко используются в учебном процессе. Для 
этого они выложены в Платонус ЕНУ, учеб-
ный портал MOOC. Видеолекции имеют высо-
кий рейтинг просмотров на YouTube. За 6 ме-
сяцев просмотрено и прослушано лекций око-
ло 2500 раз.

Одним из ключевых направлений Ассоци-
ации является международное гуманитарное 
сотрудничество с зарубежными топовыми экс-
пертами из Софийского университета (Бол-
гария), Российского государственного гума-
нитарного университета (Москва, РФ), Стам-
бульского университета (Стамбул, Турция), 
Саратовского государственного университета 
им. Н.Г. Чернышевского (Саратов, РФ), Меж-

дународного института Центральной Азии 
(Ташкент, РУ), Сибирского института государ-
ственной службы и управления (Новосибирск, 
РФ), Астраханского государственного универ-
ситета (Астрахань, РФ) и др. Установлены об-
ширные гуманитарные связи с национальными 
вузами имени Т. Шевченко, И. Франко Украи-
ны. В течение отчетного периода Ассоциация 
кафедр АНК участвовала в ряде международ-
ных научно-практических конференций и фо-
румов. Презентационные выступления и науч-
ные доклады членов Ассоциации вызвали жи-
вой интерес к деятельности кафедр АНК, ин-
ституциональному ее развитию, способствова-
ли укреплению международного сотрудниче-
ства, в том числе приграничного.

Немаловажное значение имеют практикоо-
риентированные проекты по обучению членов 
Ассоциации. В целях научно-методического и 
учебно-образовательного обеспечения Ассо-
циация провела 6 научно-методических веби-
наров с международным участием. На базе ве-
дущих вузов, при непосредственной поддерж-
ке акиматов областей, руководства вузов соз-
даны площадки для реализации проектов: в 
Северо-Казахстанском университете им. М. 
Козыбаева - на тему «Пути и механизмы вне-
дрения императивов этнополитики Республи-
ки Казахстан в учебно-образовательный про-
цесс вузов РК» (г. Петропавловск); в Торай-
гыров университете - на тему «Коммерциали-
зация научных разработок и участие кафедр 
АНК и Ассоциации в реализации грантовых 
научно-прикладных проектов» (г. Павлодар), 
в Региональном университете им. М.Х. Дула-
ти - на тему «Совершенствование механизмов 
взаимодействия кафедр АНК с этнокультурны-
ми сообществами на примере опыта южного 
региона» (г. Тараз), в Карагандинском универ-
ситете имени Е.А. Букетова - на тему «Сотруд-
ничество кафедр АНК с музеями и архивами 
по сохранению исторической памяти (на при-
мере вузов Карагандинской области)» (г. Ка-
раганда), в Жетысуском университете имени 

И. Жансугурова - на тему «Современные тре-
ки в деятельности кафедр АНК на молодеж-
ном направлении по укреплению обществен-
ного согласия и общенационального единства» 
(г. Талдыкорган), в Каспийском университете 
технологий и инжиниринга имени Ш.Есенова - 
на тему «Перспективное приграничное сотруд-
ничество в деятельности кафедр АНК: этноин-
теграционные тренды» (г. Актау).

В целях методического обеспечения кафедр 
АНК выпущено шесть учебно-методических 
пособий с практикоориентированным компо-
нентом. 

Институт повышения квалификации и до-
полнительного образования ЕНУ им. Л.Н. Гу-
милева подвел итоги данной работы и выдал 
сертификаты установленного образца за под-
писью Председателя Правления – ректора 
ЕНУ Сыдыкова Е.Б. в объеме 72 академиче-
ских часа.

Итоги вебинаров широко освещались в со-
циальных сетях. Только, к примеру, на сайте 
ЕНУ имени Л.Н. Гумилева ознакомлены с ин-
формацией о вебинарах 3364 пользователей. 
Представителями молодежной организации 
АНК «Жаңғыру жолы» реализован проект по 
цитированию фрагментов выступлений на ве-
бинарах в социальных сетях. Свою информа-
цию выложили 16 спикеров и 13 групп; коли-
чество лайков составило - 1232, количество по-
зитивных комментариев - 74, охват по подпис-
чикам составил 52400 юзеров. 

Заведующие и сотрудники кафедр АНК ак-
тивно участвуют в общественных комиссиях и 
структурах АНК на центральном и региональ-
ном уровнях: Государственной комиссии РК 
по полной реабилитации жертв политических 
репрессий, ее рабочих группах и подкомисси-
ях, в том числе на региональном уровне; На-
циональной комиссии по реализации програм-
мы «Рухани жаңғыру» при Президенте Ре-
спублики Казахстан; в Совете и АНК; НЭС и 
НЭГ АНК. Это еще раз подчеркивает высокий 
научно-экспертный потенциал, общественный 
статус и востребованность Ассоциации кафедр 
АНК «Шаңырақ». 

В обсуждении отчета приняли участие Гри-
венная Л.А. (Северо-Казахстанский универ-
ситет им. М. Козыбаева), Мамытова С.Н. (То-
райгыров университет), Жуманова А.З. (Кара-
гандинский университет имени Е.А. Букето-
ва), Мамбетова А.И. (Каспийский университет 
технологий и инжиниринга имени Ш. Есено-
ва), Торгаутова Ш.А. (ЮКУ имени М. Ауэзо-
ва), которые поделились своим опытом и пред-
ложениями о дальнейших перспективах в дея-
тельности Ассоциации. Прозвучали предложе-
ния о продолжении обучающих вебинаров; об-
ращении в МОН РК о содействии в развитии 
кафедр АНК и сохранения особого их статуса; 
расширении международного вектора и при-
граничного сотрудничества; участия в реали-
зации государственных программ «Qandastar» 
и проектах по полной реабилитации жертв по-
литических репрессий; осуществлении науч-
ных проектов грантового финансирования, из-
дании журналов и монографий; предложено 
развивать инфраструктурное наполнение ка-
федр для эффективного взаимодействия с эт-
нокультурными и научно-экспертными сооб-
ществами и Домами дружбы в регионах; си-
стематически обобщать опыт кафедр АНК по 
таким проектам, как «Этнокультурология», 
«Халықтану» и др.; содействовать продвиже-
нию совместно разработанному с кафедрой по-
литологии образовательного проекта - двухго-
дичной магистерской программы «Этнополи-
тология – 21».


